

INTERCULTURALIDAD EN LA SALUD: La nueva Frontera de la Medicina

La interculturalidad es un término que deriva de la antropología, para tener un término de interculturalidad más preciso y orientado hacia la medicina lo describieron o nombraron como interculturalidad en salud.

En estos últimos siglos la medicina a obtido por seguir el camino de mantener los principios básicos sobre lo que realmente significa hacer medicina y los métodos para generar un mayor conocimiento.

Hace algún tiempo se incorporaron a la medicina ciertas disciplinas como la física y la química como ciencias básicas, y actualmente se incorporaron la cibernetica, la biología molecular, la genómica y algunas otras.

La interculturalidad se vincula principalmente con nuestra identidad como seres humanos y culturales, frente a otras personas con diferentes creencias, diferente cultura, diferentes visiones y diferentes percepciones, así la interculturalidad se convertira en una interrogante de nuestra forma de ser y ya no solo de nuestra manera de actuar.

Cuando la medicina se encuentra con la interculturalidad, se enfrenta con preguntas de otro índole pero que de igual forma los médicos están acostumbrados a responder.

La interculturalidad en la salud comprende de aspectos conceptuales, filosóficos, étnicos y epistemológicos que se encuentran en desarrollo, aunque también para la interculturalidad en la salud es necesario contar con propuestas pragmáticas y operativas.

• Interculturalidad y Empoderamiento •

Se pretende crear un programa de investigación que enfatice en una concatenación complementaria, para los conceptos claves de la educación intercultural, como de sus paradigmas teóricos y de las repercusiones metodológicas para así poder tener una etnografía reflexiva sobre el quehacer intercultural en la educación.

INTERCULTURALIDAD y COMUNALIDAD

Como principios complementarios

A pesar de sus orígenes antagónicos, la comunalidad y la interculturalidad, deberían de ser consideradas complementarias, pero para que esto pueda suceder es indispensable conocer el valor normativo de cada una.

La interculturalidad es un enfoque que analiza y visibiliza las interacciones en su gran mayoría desiguales y asimétricas entre los miembros de los distintos grupos culturales.

El interculturalismo es una propuesta político-pedagógica que se centra en las interacciones, intercambios e hibridaciones.

La comunalidad es el hábitus comunitario definido como praxis internalizada de origen mesoamericano.

El comunalismo se representa como un modelo normativo-reivindicativo de hacer comunalidad, el cual pretende fortalecer y privilegiar a los recursos endógenos.

El comunalismo como una estrategia educativa logra sustancializar el discurso sobre lo comunitario.

La identidad comunal se presenta de forma segmentada, por que el funcionamiento interno de la comunidad y todo lo que se encuentra en ella se basa en la lógica de la reciprocidad, en la lógica segmentaria y en la competencia inter-barrial.

SALUD

INTERCULTURAL

DE

PARA

SUS

LA

ELEMENTOS PARA LA CONSTRUCCIÓN DE SUS BASES CONCEPTUALES

La Salud intercultural se designa como el conjunto de acciones y políticas que tienden a incorporar y conocer la cultura del paciente. La pertinencia cultural valora la diversidad biológica, cultural y social del ser humano en el proceso salud-enfermedad.

Se desarrollaron procesos interculturales en salud por diversas razones históricas, sociopolíticas y epidemiológicas, las cuales motivaron a hacer iniciativas para evitar que la identidad étnica y cultural del paciente fuera una barrera en el acceso y oportunidades a una atención de salud de calidad.

La antropología contribuye a comprender las culturas involucradas en el proceso de atención de salud y a proporcionar elementos socioantropológicos para apreciar el fenómeno de salud y enfermedad, desde un punto de vista biológico, social y cultural.

CULTURA y DIVERSIDAD CULTURAL en SALUD

Desde el punto de vista de la antropología, la cultura es un complejo y dinámico conjunto de creencias, conocimientos, valores y conductas que hemos aprendido y nos han transmitido las personas a través del lenguaje y de su vida en la sociedad.

En el concepto de cultura intervienen dos grandes dimensiones que son:

- La ideacional o cognitiva que es la que sintetiza el mundo simbólico de las personas, sus pensamientos, sus conocimientos y sus creencias que adquirieron con el aprendizaje.

- Y la material que describe como lo simbólico se manifiesta en las conductas, prácticas, artefactos culturales y normas de relación social que tenemos con las personas.

En la Salud, estas dos dimensiones explican como los profesionales y los